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做的就是把对未来有帮助的事情做好，锻

炼自己处理各种不同事情的能力。”

现在，姚颂除了在赛灵思担任人工智

能业务资深总监外，还在国内顶尖的投资

机构担任投资顾问。“对于我来说，我还

没有成型，所以一直抱着一个学习的心

态，往需要发展的方向去调整自己；另一

方面，没有成型的自己不会去预先设一个

偏见，有时候这些偏见会影响决策。”

工作之外的姚颂爱好广泛。他爱看

书，SpaceX和特斯拉汽车的创始人埃

隆·马斯克是姚颂在商业上的偶像，在读

《马斯克传》时，姚颂会于无疑处存疑，

去思考公司成与败的原因，总结商业发展

的规律，“成功是各异的，但失败总是有

很多共同的原因。”除此以外，他还热衷

于军事、历史、音乐和足球，“当机会来

临的时候，可能只是需要你某一部分的能

力，但这一点能力需要海量的积累，如果

只看短期需要的是什么，走一步看一步，

可能永远都积累不到恰好是这个机会需要

的能力。”

“我希望每半年的时候回头看看自己

在过去和现在有哪些不一样，自己又做了

哪些新的尝试。”姚颂的眼神里流露出超

越年龄的持重与冷静。              

点亮贫困户心里的“路灯”
○陈淑文（2013 级硕，生物）

陈淑文，女，1992年生，2018年7月
加入中国共产党，清华大学生命科学学院
2016届理学硕士。2016年定向选调到江西
省工作，先后在九江市卫生和计划生育
委员会、九江县（柴桑区）港口街镇、九
江市卫生健康委员会工作。2016年11月至
2019年2月挂职九江县（柴桑区）港口街
镇副镇长，现任九江市卫生健康委员会办
公室副主任、二级主任科员。

人生最大的敌人不是失败，而是甘于

平淡、安于现状的心。遵从内心的选择，

敢于突破，才有精彩的人生。我生于农

村，在我们村、镇和县完成了小学、初中

和高中学业，17岁时被一纸通知书录取到

千里之外的城市读大学。硕士毕业前夕，

在众多职业选择前，怀着对儿时农村的眷

恋，我选择了成为一名选调生。

2016年11月3日，我到九江县港口街

镇进行为期两年的基层锻炼，挂职期满后

我回到原单位工作。刚回市直机关时我心

里曾有过一阵空落感，我明白，这是因为

我在基层两年多付出了大量心血做成了几

件事情。调整状态后，我又回到了满血战

斗的状态。

如果说在乡镇挂职锻炼的两年让我对

农村有了感性认识，那么，回到市直机关
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工作后又下沉扶贫则让我对农村开始了理

性思索。回顾一路走来的经历，有喜有忧，

而我一直在成长，变得更加自信从容。

“亲力亲为的高材生”

我独立分管的第一件工作是完成一

个总投资250万元的省级环保专项资金项

目。那时我才到镇上三个月，面对上级部

门隔三差五的催促、镇上环保口子严重缺

人及领导对我这个“高材生”的期望，我

告诫自己绝不能栽跟头。

“工欲善其事，必先利其器。”我找

到环保办主任商量对策，认真研究有关材

料，抓紧时间恶补各类业务知识，与相关

单位和部门对接。我把供应商公司总部电

话打成了热线电话；找专业律师做顾问；

不仅要求环保办主任和监理每天到场查看

施工进度并及时报告，每天还要抽空骑自

行车去现场确认。“陈镇长，您派我们来

监督，我们要在工程确认单上签字的，您

工作忙，不用天天来工地看。”见我每天

都出现在工地，监理笑着提醒我。但我明

白，小心驶得万年船，多一个确认就多一

份保险。

百密仍有一疏：比如，污水管道的开

挖位置及深度无法满足引流要求、管道拐

弯被增加工程量、部分村民无偿占用已征

收土地种菜却要求赔青苗费、开挖管道前

未进行地质勘探而挖到大量地下涌水口、

挖坏自来水管和高压线导致停水停电、与

施工老板为工程进度和质量撕破脸皮吵

架……

这份任务曾让我备感吃劲，但在领导

的支持、部门的协助和同事的配合下，一

年后，我负责的两个污水处理站还是全部

建成并投入使用，获得上级部门验收。这

段经历也帮我从中掌握到了工程项目实

施的一整套方法和经验，此后再接手各类

大小项目，我都不再因不知所措而过分焦

虑，而这些也为我后来负责矿山生态修复

奠定了基础。

我意识到，尽忠职守、坚守底线，认

真监管每个环节，放下“高材生”的架

子，虚心并积极向身边人学习请教，获得

大家的支持，那么，就算是从来没执行过

的任务最终都能顺利完成。

“滴壳的小咪嘚”

“路灯终于都亮了，咥（九江话，这

个）小咪嘚（九江话，女孩子）真滴壳

（九江话，了不起）。”这是我2018年春

节收到的最珍贵的礼物。

港口街镇地理位置特殊，“集镇”路

长近14公里，沿途近千盏路灯因年代久远

失修等原因已不能照明，陆续有人多途径

向我反映，没灯的夜晚出了各种事故。

“这些路灯当初都不归我们管，有些都坏

七八年了，一下子也修不好。”有同事背

后这样提醒我。

群众有了困难，我们就要解决。在我

的建言下，2017年9月初，书记在镇党政

班子联席会上通过决议，决定一定要修建

陈淑文（左 1）在基层调研
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 “协助脱贫的年轻人”

“陈淑文，市扶贫开发领导小组要从

我们单位抽调一个年轻的业务骨干协助市

领导到县里督导脱贫攻坚，单位决定派你

去，相信你也能胜任。”2019年7月的那

个早晨，办公室主任突然告诉我这个消

息。那时我才回到市里5个月，但全省脱

贫攻坚“秋冬巩固”攻势箭在弦上，我不

得不接。在市委党校培训一个星期后，我

踏上了长达半年的扶贫调研之路。

早晨8点准时从宾馆统一乘车出发，

颠簸一两个小时来到头天晚上选定的乡镇

和村里，晚上7点左右顶着月亮或冒着大

雨继续坐车一两个小时回到宾馆。累了

我们就在车上眯一会，一觉醒来才发现已

到住处，接下来我们又打起精神整理白天

收集到的各种材料，开会汇总。有时候，

我们去偏远的乡村调查，早晨7点就要出

发，经过一段先“直冲云霄”后“俯冲而

下”的过山车版公路后，才能来到传说中

的“看得见，吼得着，却走不到”的村

庄。我们的主要工作是检查“十大扶贫工

程”和“两不愁三保障”的落实、“三率

一度”的达标情况等，通过发现问题及典

型做法，形成调研报告。

“老乡您好，不好意思耽误您一点时

间，我们是市里调查扶贫的工作人员，今

天到您家来是想了解一下扶贫政策在您这

里的落实情况。”带着小心翼翼，我们在

当地乡村干部的带领下，从酷热的夏走到

寒冷的冬，“闯”了6个县近5000户农户

的宅子，调查了近2000户贫困户的家庭情

况，覆盖贫困人口近6000人，接触到上千

个“感人至深”的故事，制定出近百条脱

贫济困的方案。

好路灯。“知己知彼，百战百胜”，为此

我连续花三个晚上到集镇了解路灯状况，

然后通过电商平台、实体商店及同事调

查，确定了不同路灯的价格及维修费用，

反复修改后，我制定的一份路灯维修改造

方案顺利通过。

“陈镇长，我们现在把地下被挖坏的

所有线缆都接通了，今天晚上就能正常亮

灯，现在你跟我来现场验收一下。”在老

村支书和区路灯管理所工作人员的帮助

下，2017年9月29日，第一批路灯维修完

成，30盏25瓦路灯重新点亮了夜晚的老集

镇街。

为保证剩下的路灯在规定的时间内及

时亮灯，与同事商量后，我草拟了“捐赠

一盏灯，照亮万民心”倡议书，发动各单

位、贤达人士捐款。我们共募集到爱心资

金近30万元，不仅把从没装过路灯的老路

新装了太阳能路灯，还把剩余的已损坏的

路灯统一进行了电缆维修或改造。

“陈镇长，这些路灯是灯头坏了，需

要升降车我们才能工作。”“陈镇长，这

段路灯可能是线缆坏了，要几位民工帮忙

挖一下线缆。”……维修路灯过程中，我

收到了师傅们提出的各种问题，在同事及

领导的帮助下，问题最终都一一被化解。

2018年1月底，集镇上所有路灯都准

时亮了。而我从这项工作中感受到，很多

时候引导我们走向成功的是所有人齐心协

力，共同创造条件。这就需要我们在遇到

麻烦时，要有足够的信心、协调能力以及

开阔的思路。有时候我们做不到并不是问

题本身复杂，而是信心动力不足；看起

来并不能完成的事，在你树立了足够信

心并想方设法去立刻行动后，最终都能

做成。



紫荆花开

清华校友通讯72

这段经历不仅继续锻炼了我吃苦耐劳

的本领，还教会了我苦中作乐的生活态

度。那些建档立卡贫困户多种多样的不幸

遭遇让我着实感到震撼，让我体验到生命

何其脆弱渺小，但那些困难户在挫折面前

仍和家人一起咬牙坚持顽强生活的态度又

让我着实受到鼓舞，让我体会到生命何其

坚强伟大。幸会苦难，活在当下，守望未

来，这或许是我们拥抱幸福，享受这个伟

大时代的正确打开方式。

“疫情背后的战斗员”

2019年年底，湖北武汉暴发新冠肺炎

疫情，腊月三十那天，从没在外乡过年的

我独自守在值班室，接了一天电话。

“喂，请问是市卫健委值班室吗？我

们这里的疫情防控一点氛围都没有，干部

都不怎么宣传，老人家意识淡薄，还是该

聚聚，该出门出门。”“喂，请问是市卫

健委值班室吗？我在半个月前订了一家

酒店准备在春节回来住，现在因为爆发疫

情我想取消订单，可酒店说现在还没那么

严重，不给退钱，我该怎么办？”“喂，

市卫健委值班室吗？微博上有我们村的一

个人晒出的照片，说他们一家三口刚从武

汉回来，他们也不隔离观察，你们管不管

啊？”可能是因为大家都对疫情感到恐

慌，很多人一遍又一遍地向值班电话求

助，那天我接到了200多次各种来电。虽

然我们单位权利范围内能解决的问题有

限，但每接到一个电话，我都会认真答

复，尽可能地帮忙解决问题。

与其他延长春节假期并“弹性上班”

的单位不同，作为医疗卫生主管部门的卫

健委在疫情防控期间要求所有干部天天照

常上班，调度抗疫前线的一切工作，而我

也头一次经历了春节“没和爸妈在一起，

孤身一人落异乡”，参与了单位连续40多

天的正常运转，用“小付出”为打赢这场

疫情阻击战做了自己的贡献。

基层是一个大舞台，只要你有想法、

有激情、有干劲、大胆地去施展拳脚，你

就能在这里发光发热，闯出一片属于自己

的天地。基层是一个大熔炉，所有的理论

和实践在基层复杂多变的矛盾面前都能

展现出真实价值，你将经过淬火和历练，

变成一块真正的钢铁，困难来临之时敢担

当，扛得住。基层也是一所大学校，处理

各类疑难杂症不是蛮干，而要掌握方法和

技巧，有时还要学习相关的法律规定和民

风习俗作为知识背景，在与群众打交道过

程中你会学到很多智慧，这些智慧可能成

为伴随你一生的宝贵财富。

因为坚守初心，所以曾经的艰辛和挫

折都化为成长路上的甘泉；曾经的磕绊分

歧都变为动听的成长协奏曲。路，一直在

脚下，既然选择了远方，就只顾风雨兼

程，未来我将继续以青春之我书写选调路

上的生命华章。

（转自微信公号“清华职业辅导”，

2020年5月14日）陈淑文（左）走访贫困户
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